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люди белгородчины

ЛИЧНОСТЬ Энергии профес-
сора медицинского институ-
та НИУ «БелГУ» Татьяны Пав-
ловой, кажется, хватило бы на 
троих. Заведуя кафедрой па-
тологии вуза, являясь заслу-
женным изобретателем, чле-
ном нескольких научных и ме-
дицинских обществ и органи-
заций и автором десятка мо-
нографий, она умудряется ещё 
писать и издавать художест-
венные книги под псевдони-
мом Татьяна Зубкова, рисо-
вать картины и много путеше-
ствовать. Совсем скоро увидит 
свет её третий роман – трило-
гия о женщинах врачебной ди-
настии «Панакея», а рассказ 
«Письмо Offline» о любви на 
фоне военного конфликта стал 
номинантом престижной меж-
дународной литературной пре-
мии «Писатель XXI века».

– ТАТьянА ВАсильеВнА, кАк ВАМ 
уДАёТся сОВМещАТь АДМинисТрАТиВ-
ную ДОлжнОсТь с лиТерАТурныМ ТВОр-
чесТВОМ и жиВОписью?

– А я их не разделяю. Во всём 
ищу картину, если можно так ска-
зать. потому что фотографии, кото-
рые я делаю по работе – световая 
и электронная микроскопия, – это в 
некотором роде живопись. раньше у 
меня были три главные темы: рож- 
дение, любовь и смерть, – а сейчас, 
например, рисую цветы, мантры, 
органы и ткани человека и его бо-
лезни... Одну из картин я практиче-
ски срисовала со сканирующей ми-
крофотографии. поэтому всё у ме-
ня идёт вместе.

А если говорить о писательст-
ве, то я рано начала думать о том, 
кем хочу стать. Мне было пример-
но 15 лет, когда в Донецке, где мы 
тогда жили с родителями, я попа-
ла на встречу с одним из писате-
лей. и я его спросила: «А как опре-
делить, дано ли тебе стать писате-
лем?». Он ответил словами клас-
сика: «если человек хочет писать – 
он будет писать!». я тогда ещё нем-
ножко помучилась – вопрос стоял 
либо стать писателем, либо врачом,  
но решила, что писатель должен 
быть если не гениальным, то талант- 
ливым, а врач может быть просто 
хорошим врачом, и пошла в кружок 
«юный медик». Выбрала путь врача, 
но знала, что всё равно буду писать.

– иЗ ВрАчей ВышлО МнОГО хОрОших 
писАТелей, нАприМер, чехОВ, БулГАкОВ, 

ВересАеВ. иЗ сОВреМенных – ГОрин, пер-
МякОВ, сОлОМАТинА… кАк Вы ДуМАеТе, 
пОчеМу?

– Медицина располагает к фило-
софии. любой врач в большей или 
меньшей степени философ, а лю-
бой философ хочет себя как-то вы-
разить, в том числе и в литературе. 
но что касается писательского дара, 
то я считаю, что с ним человек рож- 
дается. Можно пройти литератур-
ный институт – и это неплохо, но на- 
учиться писать в принципе нельзя. 
Ты либо это умеешь, либо нет. хотя 
никакого удовольствия в писатель-
стве нет. А есть долг, который ты 
выполняешь. перед кем – непонят-
но. и не выполнять его – нельзя: мне 
кажется, это даже наказуемо. каж-
дый должен выполнять своё пред-
назначение.

– А писАТь МОжнО ОБО ВсёМ? писА-
Тель ДОлжен пОлнОсТью рАскрыВАТь-
ся переД чиТАТелеМ?

– О многом можно и нужно пи-
сать, главное – не опускаться до 
пошлости и грязи. Всё имеет свою 
красоту, надо на ней останавли-
ваться. но некоторые вещи в жиз-
ни откровенно некрасивые – о них 
не надо писать. ещё я для себя дав-
но решила, что не буду писать о се-
бе и своих детях. потому что, на-
пример, в «панакее» я описала не-
кий отрицательный момент, связан-
ный с гибелью знакомого мне чело-
века. и так оно и вышло. и тогда я 
себе сказала: о близких больше не 
пишу. не потому, что боюсь, а по-
тому что понимаю, что мы словом 
проектируем. и рисовать теперь не 
сажусь, когда мне плохо. хотя бы-
ли у меня такие картины. например, 
друг умер от инсульта, и я нарисо-
вала картину на эту тему. Она по-
лучилась мрачная. Это такие карти-
ны, которые стоят, но показывать их 
никому не надо. поэтому сейчас са-
жусь рисовать, когда у меня спокой-
ное настроение, гармония в душе.

– нО некОТОрые счиТАюТ, чТО ху-
ДОжник ДОлжен БыТь несчАсТен, чТО-
Бы ТВОриТь…

– никто не должен быть несча-
стен! человек вообще должен быть 
счастлив в жизни. Должен радо-
ваться, что есть сегодняшний день, 
что был вчерашний и наступит за-
втрашний. Точно так же говорят, 
что писать ради денег неправильно. 
или, как один мой знакомый биз-
несмен сказал, что учёные вообще 
не должны зарабатывать, а долж-

ны жить впроголодь – только тогда, 
мол, они сумеют что-то создать. Все 
должны зарабатывать на своём тру-
де! писать ради денег неправиль-
но? А правильно ради денег враче-
вать? В клятве Гиппократа, кстати, 
не говорится о том, что врач дол-
жен бесплатно всех осчастливли-
вать. почему мы в магазине за хлеб 
должны платить, а к врачу хотим да-
ром приходить?

– ксТАТи, А МОжнО ли сеГОДня ЗАрА-
БАТыВАТь писАТельсТВОМ?

– В россии – практически нет. Ты 
как автор вкладываешь что-то в ма-
кет книги, но большую часть тратит 
издательство, и оно потом какой-
то процент тебе даёт. и если ты при 
этом выходишь хотя бы в ноль или 
остаёшься чуть в плюсе – уже хоро-
шо. но так было всегда. Мне нравит-
ся фраза О. Генри, который, ещё при 
жизни имея хорошие тиражи, ска-
зал: «Мне от золотого дождя будет 
один прок – он пробьёт мне дыр-
ку в голове».

– А ВАшА ТрилОГия – О чёМ ОнА?
– В «панакее» рассказываю о 

женщинах одной династии, кото-
рые жили и любили. Они были вра-
чами, фармакологами. Откуда у кни-
ги такое название? панакея или па-
нацея – дочь Асклепия, бога меди-
цины, которая занималась медика-
ментозным лечением.

роман получился историческим, 
философским и даже с элементами 
фэнтези. я всегда стараюсь писать 
так, чтобы было интересно читать, 
чтобы книга не была сухой. Ведь мы 
пишем не для себя, а для читателя. и 
«панакея», я считаю, действительно 
получилась. Она охватывает разные 
исторические периоды: с 1912 года 
прошлого века по настоящее время. 
и в каждом периоде – первой ми-
ровой войны и революции, Великой 
Отечественной войны и чеченской 
войны – есть своя влюблённая па-
ра. Мне самой было очень интересно 
работать над темой женского меди-
цинского образования, которое, не-
сомненно, юное как в россии, так и 
в мире в целом – существует лишь 
с начала прошлого века. Много ра-
ботала в петербургских архивах, мне 
давали дневники, из которых я мно-
гое почерпнула. ещё в книге есть от-
сылки к истории фармации XVI века.

– писАТелю ВсеГДА нужнО ТАк ГлуБО-
кО кОпАТь инфОрМАцию Для ТОГО, чТО-
Бы нАписАТь книГу?

– я отвечу сперва не о литера-
турном творчестве, а о научных ра-
ботах. когда я беру нового диссер-
танта, то сразу ему говорю: вы чуть-
чуть почитайте и начинайте рабо-
тать, не углубляйтесь очень сильно, 
иначе чужое мнение вас подавит. 
и в науке, и в литературе идёшь 
каким-то верхним чутьём, а по-
том, когда начинаешь копать глуб-
же, понимаешь, что оно было пра-
вильным. но это чутьё либо есть, 
либо его нет.

– А кАк Вы ОТнОсиТесь к реДАкТОр-
скОй прАВке?

– За каждое слово воевать не бу-
ду, считаю, что в хороших издатель-
ствах работают профессионалы. В 
частности, эту книгу мне правила 
внучка корректора, который редак-
тировал шолохова. у этого же из-
дателя вышла первая книга лауре-
ата нобелевской премии светла-
ны Алексиевич. у меня это один из 
принципов: книга должна выходить 
в хорошем издательстве, ни в коем 
случае не самиздатом.

– кАк ДОлГО Вы рАБОТАли нАД ВАшей 
ТрилОГией?

– я писала её 20 лет. Отдала в из-
дательство, но оно, к сожалению, на 
тот момент перестало печатать худо-
жественные книги. потом меня по-
знакомили с Марининой, ей моя кни-
га понравилась, и она предложила её 
своему издательству. но там захоте-
ли книгу сильно упростить, а я фырк- 
нула. сказала, что этим не зарабаты-
ваю, мне простые книги не нужны. 
Так что путь у книги оказался очень 
длинным. я никогда ни над чем так 
не работала: ни над диссертацией, ни 
над монографией. я могла её писать 
до 4 утра или проснуться в 2 ночи и 
писать. настолько для меня это бы-
ло важно – закончить её...

– А ВАш рАсскАЗ «письМО offlIne», с 
кОТОрыМ Вы нОМинирОВАны нА лиТерА-
Турную преМию?

– его я написала 25 лет назад. В 
своё время предложила рассказ од-
ному толстому издательству, и оно 
его не взяло. но в том варианте он 
бы мне и самой сейчас не понравил-
ся. когда мне предложили поучаст-
вовать в нынешнем конкурсе, я по-
няла, что быстренько что-то интере-
сное не напишешь. и взяла основу 
от своего старого рассказа, а дейст-
вие перенесла на почву современ-
ного военного конфликта. Это до-
вольно жёсткая история про судеб-
ного медика, которая оказывается 
на вскрытии своего бывшего мужа, 
с которым она давным-давно рас-
сталась. Она не знает, друг он или 
враг, защищал здесь или убивал. и 
даже имени его нынешнего не зна-
ет, потому что он был без докумен-
тов. находит только адрес его бло-
га, куда и пишет письмо в никуда, в 
«паутину», в офлайн – чтобы те лю-
ди, которые его знали и любили, бы-
ли в курсе его судьбы.

– кАк Вы ОТреАГирОВАли, кОГДА уЗ-
нАли, чТО рАсскАЗ пОлучил ТАкОе Вы-
сОкОе приЗнАние?

– я редко участвую в каких-то 
конкурсах, а тут вдруг загорелась и 
с удовольствием поработала. у ме-
ня много рассказов, которые я не 
напечатала, потому что быстро пе-
решла в формат романов. и они так 
и лежали. Так что этот конкурс –  
просто возможность напечатать 
рассказ, который я считаю лучшим 
из всех написанных. что касается 
славы, то я достаточно известна в 
научном кругу, поэтому она для ме-
ня не новость. я спокойно отнес- 
лась, когда моя первая книга выш-
ла. потом ещё одна, и ещё. Многие 
удивляются, когда узнают, что у меня 
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есть книга на английском язы-
ке («The city with name of Wind». – 
Т.А.). А я считаю, что мир един. Мне 
предложили опубликоваться в ин-
тернациональном издательстве со-
юза писателей с продажами в ан-
глоязычных странах – и я с радо-
стью согласилась. хотя писала я на 
русском, а в книге профессиональ-
ный перевод. я читаю лекции на ан-
глийском, выступаю на конгрессах, 
но литературный перевод – это не-
что другое.

– пОМиМО ТОГО, чТО Вы МнОГО пише-
Те, Вы ещё и рисуеТе…

– я считаю, что если писать всем 
не обязательно, то рисовать на-
до всем. В любом возрасте, хоть по 
чуть-чуть, как и чем угодно – вари-
антов множество. Меня в детстве от 
рисования не ограждали, поэтому я 
и не перестала это делать. когда мне 
было 28 лет, я попросила подарить 
мне на день рождения краски и хол-
сты, и с тех пор стала писать маслом. 
Мои друзья говорят мне, что я пре-
красный художник, зачем мне ещё 
и книги писать. но я считаю, что ху-
дожник я, может, и интересный, но 
я в этом не состоюсь.

– А ВАМ хОТелОсь иМеннО сОсТО-
яТься?

– нет, я просто всегда всё о се-
бе хорошо знала. и понимала, каков 
мой путь. конечно, всем хочется в 
чём-то состояться. свои картины я 
дарю друзьям. В прошлом году на-
рисовала всего шесть, и они в виде 
исключения висят у меня дома. Это 
картины, которые относились к ме-
дитации в индии. А в этом году у ме-
ня с марта рисуется и рисуется. ну и 
пусть рисуется! Очень тяжёлый был 
месяц, загруженный всякими дела-
ми. А рисование – моя психологиче-
ская разгрузка.

– нАскОлькО я ЗнАю, некОТОрые иЗ 
ЭТих рисункОВ укрАшАюТ ОБлОжки ВА-
ших книГ?

– Это не специально. книги и 
картины я пишу отдельно. и просто 
предлагаю несколько вариантов из-
дателям. и они обычно с удоволь-
ствием хватаются за эту идею. хо-
тя когда вышла моя первая художе-
ственная книга «Адам и ева после 
ада» с моим рисунком на обложке, 
издатель не подал статью о ней в 
«литературную газету» только пото-
му, что ему не понравилась нижняя 
часть картины.

– и писАТельсТВО, и жиВОпись – ЭТО, 
пОлучАеТся, ТОже ВАшА рАБОТА. А чеМ 
Вы ТОГДА уВлекАеТесь В сВОБОДнОе Вре-
Мя?

– я занимаюсь йогой, плаваю, 
очень люблю путешествовать и пос-
тоянно меняю страны путешествий. 
В детстве я с родителями несколь-
ко лет прожила в индии – родители 
работали на оснащении завода под 
калькуттой шахтной техникой. Это 
наложило на меня большой отпеча-
ток, я много лет не могла поехать в 
индию, боялась, что будет испорче-
но моё впечатление об этой стране. 
но потом всё-таки поехала и не ра-
зочарована. с тех пор четыре года 
подряд каждую зиму езжу в индию, 
в аюрведическую клинику. хочу быть 
здоровой подольше. езжу за их ме-
дициной, дочь занимается со мной 
китайской.

– ксТАТи, рАсскАжиТе О ВАшей  
сеМье, ДеТях.

– сын и дочь у меня уже взрос- 
лые, оба врачи. Дочь – доктор наук, 
невролог, очень хорошо освоившая 
и продолжающая осваивать мето-
ды восточной медицины. Она рабо-
тает в областной больнице. сын – 
онкоуролог, кандидат наук, пишет 

докторскую диссертацию. До меня 
в роду врачей не было, а я, получа-
ется, стала родоначальницей вра-
чебной династии. кстати, когда я 
уезжала в Белгород 21 год назад, 
тогда ещё жива была моя бабуш-
ка, и она обмолвилась, что я воз-
вращаюсь на родину. я удивилась. 
Оказалось, мой дедушка – Виктор 
ефимович – был отсюда, и в 15 лет 
уехал – буквально бежал с сестрой 
из Белгорода в Донецк, когда рас-
стреляли его отца. получил высшее 
образование, работал главным ин-
женером большого шахтного хол-
динга. и всю жизнь скрывал, от-
куда он родом. когда я приехала 
в Белгород, то попробовала найти 
свои корни, но, к сожалению, без-
успешно. я только знаю, что я оско-
лок семьи дворян Зубковых, отсю-
да и мой псевдоним – это фамилия 
моих предков. я решила сохранить 
её таким образом, так как у дедуш-
ки были одни дочери.

– и Всё-ТАки уДиВиТельнО, кАк Вы 
сТОлькО ВсеГО успеВАеТе пО жиЗни?

– Времени много, важно уметь 
его распределять. сейчас мне на-
до сделать много дел, относящих-
ся к кафедре, к науке: начать и за-
кончить монографию, дочитать ра-
боты шести моих докторантов. А пи-
шу я только тогда, когда сама себе 
позволяю. у меня давно уже одна 
книга задумана – об индии, и да-
же каким-то куском написана, но я 
сказала себе: до лета ты не занима-
ешься литературой. потому что ина-
че тогда полетит всё: и диссертации, 
и монография, и статьи. поэтому до 
лета я над всем этим поработаю по 
максимуму, а потом в июне дам се-
бе волю. БП

Беседовала  
Тамара АКИНЬШИНА
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